
 

Ata Reunião CGRIFES – 11/02/2021

Às 14 horas e 10 minutos do dia 11 de fevereiro de 2021 reuniu-se o Colégio de Gestores 1 

de Relações Internacionais das IFES (CGRIFES) mais uma vez em ambiente virtual na 2 

Plataforma Teams (Parte 1 - Parte 2), respondendo à convocação para tratar da seguinte 3 

pauta: (1) Informes da Diretoria e da Rede Andifes de Idiomas, (2) Apreciação da ata da 4 

reunião anterior, (3) Apreciação da Chamada para participação no Projeto Mobilidade 5 

Virtual: Brasil em Foco e Formação de comissão de avaliação das propostas recebidas, 6 

(4) Composição da Comissão Eleitoral, para coordenar o processo de eleição da nova 7 

diretoria, (5) Relatos dos CT e apresentação de produtos, (6) Compartilhamento de boas 8 

práticas, (7) Avaliação da conjuntura, e (8) Assuntos gerais. Às 14h10m, o Prof. 9 

Waldenor Moraes deu início à reunião e solicitou que os novos membros do Colégio se 10 

apresentassem. O Prof. Waldenor Moraes informou que a ANDIFES precisa ser 11 

notificada através de Ofício sobre a nomeação dos novos gestores de relações 12 

internacionais. Informou também, em especial aos novos membros, sobre a plataforma 13 

do CGRIFES do Slack, onde há partilha e formalizações de registros do Colégio. Também 14 

apresentou as Comissões Temáticas do CGRIFES e convidou todos os novatos a se 15 

associarem a alguma Comissão. Em seguida, na sessão de Informes, o Prof. Waldenor 16 

Moraes propôs alteração nas datas das próximas reuniões, respondendo a solicitações de 17 

alguns membros do Colégio. Foi aprovada a alteração das datas das próximas reuniões 18 

para dia 12/03 e dia 22/04, quando ocorrerá a eleição da nova diretoria do CGRIFES. O 19 

Prof. Waldenor Moraes informou em seguida que houve uma grande aproximação do 20 

CGRIFES com a Diretoria da ANDIFES, que passou a convidar a Direção para outras 21 

reuniões além da Plenária. Esta aproximação tem se mostrado muito benéfica para os 22 

interesses do CGRIFES. Informou também que a nova Diretoria da CRIA ainda não foi 23 

estabelecida. Foi partilhada a informação acerca de um plano de mobilidade nacional 24 

apoiada pelo ANDIFES e a possibilidade de articulação com a proposta do CGRIFES de 25 

mobilidade internacional, a ser apresentada pela CT8 ainda nesta reunião. Há a 26 

possibilidade, no futuro, de conseguirmos parcerias para mobilidade internacional 27 

ANDIFES presencial ou híbrida - para técnicos, estudantes e professores. Trata-se de uma 28 

discussão embrionária que pode ser abarcada pelas CT1 e 2. Em seguida, Prof. Waldenor 29 

Moraes propôs alguns encaminhamentos em relação às CTs. Sugeriu a junção das CTs 1 30 

e 2, que passaria a ser denominada CT2 - Políticas para Acordos de Mobilidade e 31 

Cooperação Internacional. No caso da CT7, de Políticas Linguísticas, cuja coordenação 32 

estava vaga, foi sugerida a indicação da Profa. Denise (Rede ANDIFES-IsF), já que o 33 

Regimento do CGRIFES não impede que a CT seja coordenada por alguém que não é 34 

membro. O que o Regimento determina é que haja ao menos três gestores titulares do 35 

CGRIFES em cada CT. Vários membros presentes se manifestaram no chat a favor da 36 

indicação da Profa. Denise como Coordenadora da CT7. O Prof. Madson Diniz 37 

manifestou interesse em fazer parte da CT7. Em relação à CT3 (Educação Continuada 38 

em Relações Internacionais), o Prof. Waldenor Moraes se apresentou para ocupar o cargo 39 

de coordenador. As alterações foram propostas e aprovadas. O Prof. Márcio Barbosa 40 

(UFRN) indicou desejo de se juntar também à CT3. Foi apresentada ainda a necessidade 41 

de fortalecimento da CT6 - Questão de Fronteira e Migrações. As professoras Lucilene 42 

Arf e Ana Berenice (UFPB) manifestaram interesse no chat de se juntar à equipe da CT6. 43 

Em um outro informe, a Profa. Bárbara Simões (UFJF) registrou que está deixando a RI 44 

da instituição para assumir um novo cargo, mas por enquanto está acumulando as duas 45 

funções. Como a atual Diretoria do CGRIFES está finalizando sua gestão em abril, ela 46 

pretende se manter na função no Colégio para facilitar o processo de transição. Vários 47 
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membros se manifestaram no chat parabenizando a Profa. Bárbara pelo novo cargo e 48 

lamentando a saída da professora do CGRIFES. Em seguida, a Profa. Denise Abreu-e-49 

Lima (Rede ANDIFES-IsF) apresentou informações sobre a Rede ANDIFES-IsF. Outras 50 

IES têm solicitado informações para fazer parte da Rede. Novas parcerias estão sendo 51 

firmadas (TV5). Há possibilidade de parcerias para participar do edital SESu-British 52 

Council. A Embaixada Americana também procurou a Rede para discutir parcerias. 53 

Haverá novas reuniões com as 5 IES que servirão de polo para o Curso do IsF. Por fim, 54 

a Profa. Denise informou que várias IES receberam os recursos do IsF em 2021, mas o 55 

recurso não necessariamente aparece na rubrica do IsF. Cada instituição deve tentar 56 

descobrir como ter acesso ao valor repassado. No próximo ponto de pauta, solicitou-se 57 

manifestações em relação à ata, e modificações pontuais foram realizadas. Em relação à 58 

aprovação, abstiveram-se Tales Cleber Pimenta (UNIFEI), Paula Pinheiro 59 

(UNIPAMPA), Paola de Azevedo Melo (UFSM), Renata Moraes Bielemeann (UFPel), 60 

Claudio Umpierre Carlan (UNIFAL), Rodrigo da Silva (UFOPA), Márcio Paixão 61 

(UFSCar). Não houve manifestações contrárias à aprovação da ata. Dando seguimento à 62 

pauta, a Profa. Liliane Sade (UFSJ) apresentou edital do Programa Brasileiro de 63 

Mobilidade Virtual “Brasil em Foco”. Durante a apresentação, houve inúmeras 64 

ponderações e questionamentos postados no chat. O Prof. Waldenor Moraes coordenou 65 

um debate sobre alguns pontos levantados pelos participantes. Seguiu-se reflexão e 66 

debate sobre o edital. Devido ao grande número de intervenções, decidiu-se pelo seguinte 67 

encaminhamento: até dia 18/02, a discussão do edital se dará no Slack. Até dia 25/02, a 68 

CT8 analisará as sugestões e dará encaminhamento. Haverá uma reunião extra do 69 

CGRIFES para tratar exclusivamente do Edital. No próximo ponto de pauta, foi 70 

nomeado o comitê responsável pela organização da eleição da próxima diretoria do 71 

CGRIFES: Maria Cristina Ramos de Carvalho (CEFET-MG), Marília Pimentel (UNIR) 72 

e Cláudio Umpierre Carlan (UNIFAL). Em seguida, o Prof. Waldenor Moraes passou 73 

para o próximo ponto da pauta, com relatos das CTs. Alguns dos presentes manifestaram 74 

interesse em entrar em novas CTs. O Prof. Dalmo Mandelli (UFABC) apresentou o 75 

trabalho desenvolvido pela CT5, e a resposta à demanda da ANDIFES para padronização 76 

dos indicadores de internacionalização, com uma classificação padrão. O Prof. David 77 

Vieira (UFCA) sugeriu no chat relacionar os indicadores propostos aos rankings 78 

universitários mais conhecidos para demonstrar a relevância de se manter uma coleta 79 

desses números e definir metas para aumentar a internacionalização. O Prof. Waldenor 80 

Moraes informou que a ANDIFES indicou que o levantamento dos dados de 81 

internacionalização (entre outros) é inadiável, e a atual diretoria assumiu como desafio 82 

montar uma plataforma para iniciar o registro regular dos dados de todas as IES 83 

associadas. Foi aprovada a junção das CTs 1 e 2. O Prof. Lucas Oliveira de Sousa (UFMT) 84 

demonstrou interesse em participar da CT3. O Prof. Lincoln Fernandes (UFSC) 85 

apresentou o trabalho desenvolvido pela CT4 a partir do levantamento feito com as IFES. 86 

O Prof. Waldenor Moraes agradeceu a informação e destacou que a CT4 avançou bastante 87 

no trabalho, e lembrou que a ideia para esta CT é construir um documento - um framework 88 

- que pudesse ser apropriado pelas IES, um documento de referência que abarcasse a 89 

reflexão de outras CTs. A ideia é integrar ao levantamento feito contribuições acerca de 90 

refugiados e migrantes, por exemplo - trabalho da CT6. A perspectiva é que um 91 

documento das Políticas de Internacionalização acabe por abarcar o produto de todas as 92 

demais CTs. Portanto, o produto final da CT4 irá depender do produto das demais CTs - 93 

o resultado seria um macro-documento de referência para todas as IES. Sugeriu o 94 

professor que a CT pensasse uma estrutura - um framework - para que a assembleia possa 95 

decidir a respeito de como alimentar o documento. O Prof. Lincoln informou que os textos 96 

que os membros da CT encontraram referem-se apenas a instituições estrangeiras, e que 97 
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o CGRIFES deve aproveitar a oportunidade para iniciar a construção deste framework 98 

para as nossas IFES. O Prof. Milton Asmus (FURG), também membro da CT4, partilhou 99 

estratégia da CT em criar subcomissões para responder aos diversos levantamentos que a 100 

CT identificou como essenciais para atingir os objetivos da Comissão. Respondendo a 101 

comentários feitos no chat da reunião, o Prof. Milton esclareceu que naturalmente os 102 

dados apresentados podem ser revisados caso a interpretação dos membros da CT dos 103 

documentos partilhados pelos respondentes no formulário seja questionada de alguma 104 

forma. O Prof. Lincoln alertou em seguida que ainda há muitos documentos a serem 105 

analisados. A Profa. Carolina Fialho registrou a entrada de três novos membros na CT e 106 

agradeceu aos colegas pela colaboração. O Prof. Waldenor Moraes reiterou que a 107 

estratégia do CGRIFES de estabelecer as CTs (que estavam previstas no Regimento) está 108 

se provando ter sido acertada, pois a riqueza dos trabalhos que estão sendo construídos 109 

ficará como material de apoio para os gestores que assumirão os cargos no futuro. O 110 

professor parabenizou mais uma vez a CT e partilhou um sentimento de orgulho do 111 

trabalho realizado pelo Colégio. O Prof. Waldenor Moraes lembrou que, em tempos 112 

normais, as convocações do CGRIFES eram para reuniões de dois dias, e em reunião 113 

virtual, tomando apenas metade de um dia, os assuntos se acumulam e nos obrigam a 114 

realizar longas reuniões. De qualquer forma, pelo adiantado da hora, o professor informou 115 

que não haverá tempo para cumprirmos toda a pauta sugerida. Às 18h10m, o Prof. 116 

Waldenor Moraes agradeceu a participação de todos e declarou encerrada a reunião. 117 

Participaram da reunião Alexandra (UFG), Ana Berenice (UFPB), André de Macedo 118 

Duarte (UFPR), Antônio Chalfun Júnior (UFLA), Artemisa Odila Candé (UNILAB), 119 

Bárbara Inês Ribeiro Simões Daibert (UFJF), Camilo de Lellis Santos (UNIFESP), 120 

Carolina Fialho Silva (UFRB), Cláudia Soares (UNILA), Cláudio Umpierre Carlan 121 

(UNIFAL), Dalmo Mandelli (UFABC), Danilo Duarte Costa (UFVJM), David Vieira 122 

(UFCA), Denise Abreu-e-Lima (Rede ANDIFES-IsF), Edison Pignaton de Freitas 123 

(UFRGS), Elaine Espíndola (UFPB), Elizabeth Santos Ramos (UFBA), Érica Rodrigues 124 

Fontes (UFPI), Ernesto Quast (UFFS), Francisco José Quaresma de Figueiredo (UFG), 125 

Francisco Sávio Mendes Sinfrônio (UFMA), Guilherme Foscolo de Moura (UFSB), 126 

Isabela Beraldi Esperandio (UFCSPA), Iure Paiva (UFPB), Izabel Souza (UFRJ), 127 

Jaqueline Pinheiro Schultz (UFOP), Jofran Luiz de Oliveira (UFR), Katherine Alves 128 

(UFMG), Lais Menezes da Costa Sousa (UNIFESSPA), Liliane Sade (UFSJ), Lincoln 129 

Fernandes (UFSC), Lívia Maria de Freiras Reis (UFF), Lucas Oliveira de Sousa (UFMT), 130 

Lucilene Machado Garcia Arf (UFMS), Madson Diniz (UFPE), Márcio Paixão (UFSCar), 131 

Márcio Venício Barbosa (UFRN), Maria Cristina Ramos de Carvalho (CEFET-MG), 132 

Marília de Nazaré de Oliveira Ferreira (UFPA), Marília Pimentel (UNIR), Michel 133 

François Fossy (UFCG), Milton Lafourcade Asmus (FURG), Paola de Azevedo Melo 134 

(UFSM), Paula Oliveira (IFBA), Paula Pinheiro (UNIPAMPA), Paulo Ghedini, Paulo 135 

César Stadzisz (UTFPR), Rafael de Ávila Rodrigues (UFCAT), Reginaldo Festucci 136 

Buselli (UFRA), Renata Archanjo (UFRN), Renata Bielemann (UFPel), Rita de Cássia 137 

Carvalho Maia (UFRPE), Rodrigo da Silva (UFOPA), Rodrigo Rego (UFC), Samuel 138 

(UFOB), Tales C. Pimenta (UNIFEI), Tatiana Gritti (UFFS), Virgílio Pereira de Almeida 139 

(UnB), Virgínia Freire (IFMA), Vladimir Oliveira Di Iorio (UFV), Waldenor Barros 140 

Moraes Filho (UFU), Wendell Sérgio Ferreira Meira (UFTM) e Yuri Leite (UFES) 141 


